

EL ECO DE SANTIAGO

DIARIO DE LA TARDE

SUSCRIPCIÓN

En Santiago, una peseta al mes.—Provincias, 8,50 trimestre.—Extranjero, 20 pesetas trimestre.

Redacción, Administración e Imprenta, Rúa Nueva 13 pral. y bajos. Teléfono núm. 2

PUBLICIDAD
Línea en 3.ª pág. 0,10.—Sección local 0,5.
Comunicados y reclamos a precios convencionales. Por ley de 1896 cada anuncio pagará 10 cént. por impuesto del timbre.

Año XXII

Jueves 25 de Enero de 1917

Núm. 9106

Actualidad política

La campaña contra el presidente del Consejo.—Rumores pesimistas.—Crisis latente.—Datislas y mauristas.

Se reanuda la campaña que contra el presidente del Consejo vienen haciendo varios periódicos, pretendiendo demostrar que las empresas particulares y los negocios en que está interesado directamente el señor conde de Romanones le incapacitan para continuar al frente del Gobierno.

No hemos de entrar nosotros en el fondo del asunto, ni nos consta si existe o no fundamento serio para la campaña; pero respetando la honorabilidad del señor conde de Romanones, nos vemos obligados a ocuparnos del asunto por ser el tema obligado de todas las conversaciones y por la importancia innegable que el mismo entraña en el orden político, único que al público interesa.

Con razón o sin ella, es lo cierto que una gran parte de la prensa política y hasta algunos semanarios ilustrados vienen ocupándose un día y otro del asunto con una insistencia tenaz, consiguiendo llamar la atención, no ya de los hombres políticos sino de los que viven apartados de las luchas de los partidos y de todos los elementos independientes que constituyen la llamada masa neutra.

Estas campañas aunque sean injustas, como ocurrió con la que tan tenazmente se hizo contra los señores Mata y La Cierva en 1909, suelen tener derivaciones graves que ocasionen perturbaciones hondas.

Apreciándolo así, indudablemente, los que de la campaña actual se ocupan, ven en ella serios peligros para la continuación del señor conde de Romanones en la jefatura del Gobierno, y podría ocurrir que contra todos los cálculos y propósitos, la campaña en cuestión pusiera término prematuro a la permanencia del partido liberal en el Poder, pues sabido es que no hay que pensar en la formación de ministerios liberales que no los presida el señor conde de Romanones, único jefe posible.

Independientemente de los efectos que pueda tener la campaña de la prensa, que muchos ven en ella maniobras extrañas, vienen circulando rumores pesimistas acerca de la existencia del Gobierno.

Realmente, la situación es difícil, pero como las mismas dificultades con que lucha el señor conde de Romanones, en el orden internacional existirán para quien le suceda en la dirección de los negocios públicos; no es de esperar que ocurra un cambio político tan pronto como los pesimistas creen.

Podrá ocurrir en plazo breve una crisis parcial para que se modifique el Gobierno, saliendo de él algunos de los ministros actuales, que tienen necesariamente que dejar sus carteras, si no se aprobara el presupuesto extraordinario llamado de reconstitución nacional.

Que en el seno del actual Gabinete no reina la necesaria unanimidad de criterio respecto del programa parlamentario, lo prueba el hecho de que a pesar de los muchos Consejos en que se ha tratado del asunto no han podido llegar a un acuerdo.

Puede muy bien ocurrir que esas diferencias de criterio se acentúen más y que la crisis se plantee antes de abrirse el Parlamento; pero nos inclinamos a creer que podrá más el instinto de conversación de los ministros, y hasta los más rebeldes se avendrán a continuar y a presentarse nuevamente en las Cortes.

Los conservadores que siguen al señor Dato están muy satisfechos por el resultado del banquete celebrado el domingo, en el cual, según ellos, quedó claveteada la jefatura del mismo.

A los mauristas les ha causado bastante sensación el resultado del banquete, pues no esperaban que asistiera, como asistió, toda la plana mayor del partido.

El señor La Cierva, firme en sus primitivos propósitos, continúa en situación independiente, igualmente equidistante de las dos fracciones conservadoras.

Aspira el señor La Cierva a ser el lazo de unión entre las dos ramas; empresa ardua, de difícil realización.

Después del banquete, nadie espera ya en que

puedan unirse todos los conservadores. A más de la cuestión de jefatura, hay otras muchas que la hacen imposible.

PIMENTEL

Madrid, Enero de 1917.

Notas de un curioso

FALTA PAPEL Y SOBRA ORO

La falta de papel comienza a dejarse sentir vivamente en los Estados Unidos. Los periódicos de Filadelfia anuncian que se ven obligados a elevar el precio del número a 10 céntimos. En cambio la abundancia de oro en los Estados Unidos es tal, que el Tesoro federal anuncia que no puede almacenar más. Actualmente tiene en su poder 3.200 millones en oro y en las cajas de seguridad no hay ya sitio más que para un centenar de millones.

UNA ENFERMEDAD NUEVA

Desde que comenzó la guerra, los médicos que asisten a las tropas aliadas en Francia y en Oriente han tratado una afección denominada amarillez epidémica, y cuyas características son el color amarillo de la piel, fiebre no muy alta y perturbación general fisiológica.

Según «The Times», al aparecer la epidemia en Francia presentaba estrecha analogía con la declarada en Tokio durante 1914.

Los japoneses, a la vez que combatían la enfermedad, realizaron investigaciones bacteriológicas, cuyos resultados publicáronse en Abril último.

Trátase de un nuevo microorganismo, de un espiroqueta de aspecto semejante al de Schaudinn, pero de muy distintos caracteres.

Durante una sesión celebrada en la Academia de Medicina de París se ha probado la presencia de ese microbio en la sangre de algunos soldados franceses atacados de amarillez.

Inyectada esa sangre a conejos de Indias, estos animales murieron a los pocos días, de amarillez hemorrágica.

Se espera descubrir un suero específico contra la afección, a la que no es aplicable el salvarsán.

MOT DE LA FIN

Ha escrito Petit-Sann, que el primer amor que entra en el corazón, es el último que sale de la memoria.

Crónica de modas

Retorno de modas pasadas.—La sencillez triunfante.—El «vestido tonel»

La moda es un eterno retorno. Las faldas y las mangas son en general, las que cambian, y como las mangas son las mismas desde hace mucho tiempo, es preciso que las faldas cambien cada estación. Ahora volvemos a ciertas formas de claco o seis años. Cuando reapareció el pariser modernizado, fué condenado, criticado, caricaturizado; pero como los adornos hacen lucir maravillosamente las buenas telas, se vuelve siempre a ellas. Las bellas sederías de Lyon están muy de moda y se vuelven a ver faldas con aplicaciones y pliegues que caen en cascadas.

Pero hoy el traje que se ve corrientemente es el sencillo, la petite robe, que sustituye a menudo el traje sastre.

Las mismas formas pueden convenir para todas las horas, según el tejido que se emplee y este vestido de una sola pieza, con su conjunto de un solo color, dá, según los casos una im impresión de sencillez y elegancia más real que una blusa y una falda separadas. Algunos vestidos de aspecto completamente monadal, tienen un chic extraordinario por solo la elección de los coloridos. Así se ven trajes de terciopelo o de paño, aún de paño grueso guardados apenas, con un poco de piel o de bordado, que lo mismo pueden llevarse de día que de noche disimulándolos bajo abrigos largos a la moda ¡Cuánto se dijo del traje entra-

vé hace cuatro años! ¡Cuántas veces sirvió de tema a los couplets y tentó el lápiz del caricaturista! La guerra sobrevino cuando todavía estaba en moda y muchas mujeres tienen aún en sus armarios trajes inutilizados de esa época. Ya está lanzada la amenaza de volver a ellos, con moderación y transformación naturalmente: Quizá esta tentativa no tenga éxito; pero el vestido «tonel» es una verdad que se ve en este momento en todas las casas de modas. No se trata de pasear infladas con una falda muy amplia en el medio. La línea debe adivinarse recta bajo el vestido, y es en defini-



tiva la misma falda actual un poco reducida con pliegues y frunces abajo; la ampliación se encuentra a la altura de las rodillas y no en las caderas. Las chaquetas tendrán que acomodarse a este aire. Todo eso es problemático por ahora. De aquí a Marzo o a Abril, que es cuando la moda dará a conocer definitivamente sus próximas novedades hay tiempo de puntualizar estas tentativas temidas.

El buen lienzo es costoso; pero es lujo que tienen todas las mujeres refinadas. En París la reducción del gas influye en la forma y tejido de las camisas aunque parezca raro. Se hacen formas sencillas sin pliegados ni puntillas de repaso difícil. Muy sencilla de forma pero bien cosida tal es actualmente la ropa blanca que se busca.

VIZCONDESA DE REVILLA.

París, Enero de 1917.

Las proposiciones de paz

La respuesta a Wilson. Mensaje al Senado

El presidente Wilson ha dirigido al Senado un Mensaje dando cuenta de haber recibido la respuesta de las potencias, en la cual, según él, se establecen las condiciones esenciales para llegar a una paz duradera, paz que debe ser sin victoria y para cuya conclusión los Estados deben representar un papel.

Será absolutamente necesario crear una fuerza que garantice la permanencia del acuerdo, que conseguirá hacer una Europa tranquila y estable y fundará una comunidad, y no un equilibrio, entre las potencias, con igualdad de derechos, basados sobre la fuerza común.

Los pueblos no constituyen un bien que deba volver a pasar de mano en mano.

No podrá haber—agrega el Mensaje una estabilidad donde exista el deseo de rebelión. Los mares deben quedar libres.

Wilson espera que los Estados Unidos se pondrán de acuerdo con las otras naciones civilizadas para que la paz sea estable, y realizarán así las tradiciones de América.

Concluye el presidente Wilson proponiendo a las naciones un único acuerdo; que, siguiendo la doctrina de Monroe, ninguna nación intente extender su política dentro de cualquier otra,

y que se deje a cada pueblo libertad para determinar su política y desenvolvimiento, sin que nadie lo pueda impedir.

Todas las naciones evitarán hacer alianzas, y así todo el mundo vivirá con el mismo interés. La limitación de los armamentos hará de los Ejércitos una potencia de orden, por un instrumento de agresión o de violencia egoísta.

Comentarios del «Matin» a la Nota de Turquía.

El «Matin» comenta la Nota de Turquía en estos términos:

«Turquía exagera al pretender que puso a salvo su propio territorio al colocarse frente a las potencias de la Entente. Los ingleses tienen ahora en su poder a Mesopotamia casi entera, Armenia cayó en manos de los rusos, y el prestigio religioso de Constantinopla está herido de muerte por la proclamación en reino independiente de los territorios de Hedjaz y los Santos Lugares.

Es un balance poco alentador, y cuya responsabilidad recae en los directores de la política turca.

Los autores de cuantos desmanes han ocurrido en Armenia comienzan a pagar su delito, y con justa razón los aliados los harán figurar en el puesto de honor de las sanciones de guerra.»

AMPLIACION DE TELEGRAMAS

Los alcaldes y el Rey

Aunque nuestro congresal nos informó, por telegrama, del homenaje de que toda España hizo objeto al Rey por medio de sus alcaldes, reproducimos a continuación los discursos que en la recepción se pronunciaron.

Discurso de duque de Almodóvar

El señor duque de Almodóvar destacó de la fila que ante D. Alfonso formaban los alcaldes, y pronunció un sentido discurso, expresándose en estos términos:

«Señor: En nombre de todos los alcaldes de España ofrezco a V. M. el testimonio del leal e incondicional adhesión.

En otros tiempos el nombre de España traspuso las fronteras con la fama de sus glorias, y en todo el mundo fué temida por la fuerza de sus armas.

Hoy por V. M. resurge su nombre en el concierto mundial, y por vuestros preclaros talentos es respetada España en las Cancillerías.

El pueblo español se orgullece de su Rey, que antes fué conocido con el dictado de Rey valiente y hoy es denominado el Rey humanitario, por sus obras bienhechoras. ¡Cuántos corazones agradecidos, cuántas almas reconocidas a la humanitaria obra de V. M.!

Y como no sólo redundaba esa obra en bien de millares de desventuradas familias, sino que repercutió en España, engrandeciéndola, el pueblo español rinde este sincero homenaje a V. M. como tributo de agradecimiento y admiración.

Encargados de transmitir a S. M. estos nobles y leales sentimientos, pedimos su venia para que el Gobierno se sirva incoar el oportuno expediente a fin de que vuestro augustísimo nombre figure a la cabeza de la relación de grandes cruces de la Orden de Beneficencia.

Hacemos, Señor, esta petición a propuesta de un alcalde de Vizcaya, propuesta que fué acogida con gran entusiasmo por toda España, que aclama a V. M.

Podéis estar seguro de que si por la Constitución sois Rey, por vuestro pueblo está a toda hora sancionada esa Constitución y os aclama entusiastamente como faro que seguramente hará resplandecer a España en el futuro, presentándola como fué»

Contestación del Rey.

Cuando el alcalde de Madrid finalizó su discurso, adelantóse el Rey algunos pasos, y con voz entonada pronunció una brillante oración, cuyos conceptos son los siguientes:

«Saludo a los alcaldes de las 49 capitales de España, que aquí llevan la representación de más de 9.000 Ayuntamientos.

En esos mismos campos en que ahora se libran las batallas más grandes que presencié el mundo, pasó en otros tiempos España sus banderas victoriosas.

Hoy no le ha correspondido empuñar la espada; pero, en cambio, queriendo que su nombre tenga siempre un lugar y un recuerdo en las grandes páginas de la Historia, representa en el conflicto an ideal humanitario.

Por eso yo he procedido en la forma que lo he hecho, y que os ha movido a ofrecermé este homenaje, y por eso también desde el primer momento acepté vuestra iniciativa.

Al hacerlo me he limitado a recoger un sentimiento unánime de mi pueblo, esforzándome en esta ocasión, como en todas, en escuchar sus latidos.

No soy yo, pues, el que debe ostentar la insignia que me ofrecéis: es España entera, y por eso debe ir unida a su bandera gloriosa.

La insignia preciada de la caridad que vosotros queréis que ostente, yo la voy a colocar en el estandarte del regimiento que lleva mi nombre.

De este modo quedarán enlazadas con el nombre de vuestro Soberano, España y vuestro recuerdo.

Tengo fe inquebrantable en el porvenir de España. Si fué grande un día en los tiempos de Carlos V, volverá a serlo en plazo no lejano. Para ello hace falta que no perdamos un solo momento la fe y que cada uno, en la esfera de acción que le corresponda, cumpla con sus deberes.

Vosotros, representantes de la Administración municipal, debéis afanaros, como seguramente ya lo estaréis haciendo, en corregir los defectos de esa Administración, para responder así a los anhelos y a las exigencias del pueblo.

Esos son los deseos de vuestro Rey, que, como vosotros todos, aspira a ver una España próspera, regida por los supremos ideales de la justicia y del Derecho.»

CIRCULAR GUBERNATIVA

CONTRA LA RABIA

El gobernador civil ha dictado una circular, que publica el «Boletín Oficial» dando algunas instrucciones a los alcaldes para prevenir los daños que origina la rabia canina, tan extendida por desgracia en esta provincia que en el mes último se registraron cuatro casos y hasta un niño falleció a causa de ella en Puente deume por haberle mordido un perro que la padecía.

Dispone que los dueños de animales domésticos que tengan conocimiento de un caso sospechoso o confirmado de tan terrible mal, así como de cualquier otra «epizootia», lo denuncien a la Alcaldía respectiva, la cual dispondrá que gire la correspondiente visita el inspector municipal de Higiene y Sanidad pecuarias, quien, comprobada la existencia de la enfermedad, lo pondrá en conocimiento del inspector provincial, cumpliendo cuanto dispone al reglamento.

Que mientras no se levante la declaración de estado de infección contra la rabia, todos los perros sean retenidos atados en el domicilio de su dueño y que a los que circulen «por la vía pública desprovistos del bozal, collar y medalla se les considere como vagabundos o de dueño desconocido y sean capturados o muertos.

Los animales rabiosos y los perros, gatos y cerdos mordidos por éstos, sean sacrificados inmediatamente, y si una o más personas son mordidas por un perro sospechoso de rabia, debe ser éste sometido a observación y vigilancia sanitaria durante ocho días, plazo suficiente para apreciar la evolución de la enfermedad.

Los transgresores de estas disposiciones serán castigados con multas de 56 a 500 pesetas.

Para carnavales

LA LIRA

Continúan muy adelantados los ensayos que para presentarse al público en los próximos carnavales realiza la rondalla titulada «La Lira», compuesta por entusiastas escolares.

Podemos asegurar que dadas las simpatías con que cuentan los escolares que forman la agrupación, y el gusto y afinación que sabrán poner en las obras que constituyen su programa, serán recibidos benévolamente por el público.

—¡Oh! ¡Si! Me ha bastado con lo que Amparo me ha dicho de usted y con verle después una sola vez, para comprenderle: tiene usted el alma virgen, sedienta, cansada de un mundo donde no vive bien: hastiada de todo, escéptica, porque ha perdido la esperanza, y ha encontrado usted en Amparo algo de lo que buscaba y no había podido encontrar. ¡Lo ha encontrado usted de noche, recogiendo los despojos del lujo y de la miseria, teniendo por único amigo un perro, por único amparo Dios! Y porque tiene usted el alma virgen y llena de entusiasmo y de sentimiento, ha hecho usted lo que nadie hubiera hecho; y porque Dios quiere que crea usted en El, le ha presentado a usted de la manera más bella el dulce consuelo de la expansión de la caridad.

—¿Que Dios quiere que crea en El?—dijo moviendo tristemente la cabeza.—Quisiera creer, envidio a los que creen. Y ya que, como usted dice, nos ha reunido la Providencia, sea usted mi misionero en buen hora. Le prometo escucharle y...

—No será yo quien haga a usted creer en Dios.—me dijo solemnemente el padre Ambrosio.—Será ¡ella!

—¡Oh! ¡Acaso! El afecto que me inspira es profundo. Pero dejando el terreno en que nos hemos metido, y en el cual tendremos lugar de volver a entrar, porque nuestro conocimiento será largo y nuestro trato frecuente, vengamos

Folleón de EL ECO DE SANTIAGO 9

Amparo

(MEMORIAS DE UN LOCO)

—Si has de agitar de ese modo, te dejé sola: agítandote, agítandote, puedes empeorar; tienes calentura, y sólo te he hablado porque estás en la casa de un soltero, porque es necesario evitar las interpretaciones. He pensado en que el padre Ambrosio podría adoptarte, ya que te repugna mi adopción.

—¡Oh! ¡Si, si! exclamó.

—Pero es necesario que no seas gravosa al padre Ambrosio.

—¡Oh! ¡Dios mío! ¡Otra dificultad!

—La dificultad está salvada. Entra en un colegio.

Quedóse Amparo pensativa, y al cabo me dijo:

—Mande usted llamar de mi parte al padre Ambrosio.

Media hora después, un hombre alto, delgado, pálido, como de sesenta años, muy modestamente vestido, con ropas que demostraban un antiguo y continuo trato con el cepillo, entró lleno de ansiedad.

Era uno de esos hombres que llevan el corazón en la cara.

Un corazón todo sentimiento, todo dulzura, todo abnegación, todo caridad.

Y en los ojos, la mirada inteligente y serena. Y en la frente, la severidad y la majestad de la virtud, la conciencia de sí misma.

Me saludó con encogimiento, y me estrechó la mano con efusión.

—Le conozco a usted—me dijo con la voz trémula—; le conozco a usted mucho, aunque nunca le he visto hasta ahora.

—Yo también le conozco a usted—le contesté encantado por lo simpático de su mirada, de su espontaneidad, de su palabra.

Estrechó entre sus dos manos la mía, y, sin disimular su impaciencia, me dijo:

—¿Dónde está?

Le señalé la alcoba, y los dejé en libertad de hablar.

La conferencia finó larga; al fin el padre Ambrosio salió profundamente conmovido y me llegó la vez de demostrar mi impaciencia.

—¿Acepta? le pregunté.

Se sentó en un sillón, sacó una caja de pasta

negra; me ofreció un polvo; tomó otro, y me dijo:

—Nos encontramos en una situación sobremediana extraña; una joven embellecida por Dios con cuantas virtudes pueden hacer respetable a un criatura, sola, pobre, desventurada, se encuentra entre nosotros dos; puesta, primero, bajo la protección espiritual de un pobre exclaustro, y amparada, después, de una manera noble, desinteresada, admirable por un joven rico, viciado en el gran mundo, casi impío, pero que tiene un excelente corazón. Pero he dicho mal: nuestra situación no es extraña. Nos ha reunido la Providencia de Dios!

—En efecto: en el conocimiento de nosotros tres hay mucho de providencia—le dije, más por ser cortés con el buen exclaustro que porque yo creyese en la Providencia. Ya he dicho antes que en aquella época era yo impío.

—¡Pues ya lo creo!—dijo con el entusiasmo de un poeta el padre Ambrosio—, mi vida era triste, llena de sufrimientos, llena de recuerdos, combatida por pasiones que había exacerbado la desgracia. y... si hace diez años no hubiera encontrado a mi paso a esa niña que se arrastraba sobre sus manecitas en los corredores de la casa de vecindad donde me había llevado a vivir mi pobreza... Yo lo había perdido todo: parientes, amigos, afectos, hasta la paz de mi celda, de la cual me arrojaron las necesidades

de la nación... la planta marchita y enferma que vegeta sobre un terreno ingrato siente con delicia y parece reanimarse al soplo de las auras de la mañana. Yo, muy semejante a una planta enferma, sentí una impresión de consuelo un día que, sentado al sol en la puerta de mi tabuco, sentí junto a mí, apoyando sus manecitas en mis rodillas y sonriéndose (Dios me perdone) como deben sonreír los ángeles, una niña como de cuatro a cinco años.—Era Amparo.—Necesitaba afectos, y mi alma se volvió a aquella existencia pura, a aquella niña que estaba muy pobremente vestida, enflaquecida por el hambre. Sape que no tenía padres, que estaba en poder de una mujer de la misma vecindad, que la había encontrado en la calle. Y aquel desamparo en la infancia, aquella miseria en un ser tan débil, me hicieron concebir el mismo pensamiento que usted concibió cuando la encontré en medio de la noche recogiendo trapos. Hé hecho... cuanto he podido... En cambio, ella me ha dado, acaso, la salvación de mi alma, porque estaba desesperado... Y Amparo ha sido para mí un amparo de Dios, porque me ha obligado a amarla; porque, amándola, he llenado mi corazón con un afecto, y he podido consolarme y esperar con resignación el fin de mi jornada.

—Creo que Amparo ha ejercido sobre mí una influencia muy semejante a la que ha ejercido sobre usted.

—¡Oh! ¡Si! Me ha bastado con lo que Amparo me ha dicho de usted y con verle después una sola vez, para comprenderle: tiene usted el alma virgen, sedienta, cansada de un mundo donde no vive bien: hastiada de todo, escéptica, porque ha perdido la esperanza, y ha encontrado usted en Amparo algo de lo que buscaba y no había podido encontrar. ¡Lo ha encontrado usted de noche, recogiendo los despojos del lujo y de la miseria, teniendo por único amigo un perro, por único amparo Dios! Y porque tiene usted el alma virgen y llena de entusiasmo y de sentimiento, ha hecho usted lo que nadie hubiera hecho; y porque Dios quiere que crea usted en El, le ha presentado a usted de la manera más bella el dulce consuelo de la expansión de la caridad.

—¿Que Dios quiere que crea en El?—dijo moviendo tristemente la cabeza.—Quisiera creer, envidio a los que creen. Y ya que, como usted dice, nos ha reunido la Providencia, sea usted mi misionero en buen hora. Le prometo escucharle y...

—No será yo quien haga a usted creer en Dios.—me dijo solemnemente el padre Ambrosio.—Será ¡ella!

—¡Oh! ¡Acaso! El afecto que me inspira es profundo. Pero dejando el terreno en que nos hemos metido, y en el cual tendremos lugar de volver a entrar, porque nuestro conocimiento será largo y nuestro trato frecuente, vengamos

será largo y nuestro trato frecuente, vengamos

Para instalaciones eléctricas y reparaciones, Relojería Americana.--HUERFANAS, 30. Precios sin competencia.

blico compostelano. Entre estas obras figuran algunas del director de la rondalla, y de conocidos aficionados.

EL PIERROT

Se está organizando con gran entusiasmo otra simpática agrupación de escolares que recorrerá las calles de Compostela en los próximos carnavales, y algunas importantes poblaciones gallegas.

Se titula esta agrupación escolar «El Pierrot» y en ella figuran valiosos elementos musicales y de declamación. La dirige el joven e inteligente violinista, D. José Villar Fraga, presidiéndola el aventajado alumno de la Facultad de Farmacia D. Leandro Pita.

«El Pierrot» hará su presentación en Santiago el día 14 del próximo mes de Febrero, dando un concierto literario-musical en el Teatro que promete resultar muy brillante.

GALICIA

CORUÑA

Detuvo la Guardia civil de Riveira, entregándole al juez de Noya, a Manuel Queiruga Domínguez, presunto autor de la tala de 10 cepas de una vinya de la propiedad de Ramona Sampedro Domínguez.

Ha sido ascendido a inspector del cuerpo de Telegrafistas el jefe del Centro de Coruña don Buenaventura Asensio.

Entró en el puerto de Coruña el trasatlántico «Alfonso XII» dejando 442.000 pesos oro de los Estados Unidos consignados al Banco Hispano Americano.

En San Pedro de Nos se constituyó una Asociación de agricultores, nombrado la siguiente junta:

Presidente, D. José Duro; vicepresidente, don Lorenzo Maceiras; secretario, D. Juan Romariz; vicesecretarios, D. Manuel Montero, y vocales, D. José Carro, D. Benito Lage y D. José Carro, D. Benito Lage y don José Cacheiro.

El día 23 del próximo mes de Febrero dará principio una misión en la parroquia de San Martín de Orio (Belanzos) dirigida por los párrocos.

LUGO

Cuando se disponían en la estación de Lugo a tomar el tren en la noche de la noche, con objeto de hacer una excursión fueron detenidos por la policía dos jóvenes enamorados.

Ella es una guapa moza, morena y muy hermosa.

El es un muchacho de buen porte y vecino de una cerquita villa.

En la cárcel de Chantada fué ingresado por la guardia civil el vecino de Diamondo, en el municipio de Saviñao, Manuel García Gómez, de 27 años de edad, soltero, autor del intento de varios robos en el ayuntamiento de Taboada.

Hállase vacante el cargo de Secretario suplente del Juzgado municipal de Carballedo.

Los que aspiran a desempeñar aquel deber solicitan dentro del plazo de 15 días que señala la ley de justicia municipal.

Se ha presentado al juez de Becerreá el joven Manuel Pardo Díaz, a quien buscaba la guardia civil como autor del homicidio de Camilo Vázquez en la parroquia de Arauzá.

En una romería que el domingo último se celebró en San Vicente de Froján, distrito de Sarria, hubo una sangrienta colisión, de la que han resultado varios de los mozos concurrentes heridos.

ORENSE

La «Hirmandade d'os Amigos da Fala» de Orense acordó la reaparición del periódico «O Tio Marcos da Portela», en que derrochó ingenio el florido vate Valentín Lamas Carbajal.

Se publicará los días 7 y 21 de cada mes.

Al vecino del pueblo de Sandemiro, del Ayuntamiento de la Peroja, Toribio Iglesias, le robaron 1.950 pesetas que guardaba en el cajón de una mesa.

Supone el perjudicado que los autores del robo entraron por una ventana y sospecha que sean dos sujetos de la parroquia de Carracedo, del mencionado municipio.

La benemérita del Puente Mayor practica gestiones para descubrir a los ladrones.

Comunican desde Ganzo que en el pueblo de Villar de Santos, ocurrió un desgraciado y sangriento suceso.

Hallábase en la cuadra de su casa el vecino de dicho pueblo Manuel Dacal, cuando entró su vecino Manuel Dapozza Quelle. No se sabe lo que entre ellos pasó, pero lo cierto es que este último agredió a Dacal con un «sacho», causándole en la cabeza una herida, a consecuencia de la cual falleció al siguiente día.

Parece ser que entre ambos existían antiguos resentimientos.

El agresor se dio a la fuga, suponiéndose que pasó la raya de Portugal.

El gobernador de Orense Sr. Sauquillo llamó a su despacho al jefe de la cárcel, para enterarse de las quejas que estos días se han formulado contra el régimen interior de aquel establecimiento.

PONTEVEDRA

Los capitanes de infantería D. Ramón Casal Lamas y D. José Tato Meijón, han sido destinados el primero a la Reserva de Pontevedra y el segundo a la Zona.

En Madrid contraerá en breve matrimonio la bella y distinguida señorita pontevedresa Lucía Feijóo con el Ingeniero de minas don Teodoro Varela Radfo, de conocida familia gallega.

Se ha inscrito en el Colegio de Abogados de Pontevedra el abogado de Redondela don Juan Amoedo.

En un concurso de escultura que se ha celebrado en Madrid obtuvo un premio de 250 pesetas el Sr. Souto.

setas el escultor pontevedrés D. Fernando Campo Sobrino.

La obra premiada consiste en una hermosa cabeza de niño.

En Pontevedra ha sido adjudicado a don Antonio Touriño, por la cantidad de 242.011 pesetas anuales, el arriendo de todos los arbitrios municipales, excepto el de las cédulas personales.

El contrato es por dos años.

En la parroquia de Paradela (Estrada) han sido detenidos los jóvenes de la misma Victoriano Vilas y Agustín Vaamonde como presuntos autores de varios robos, uno de ellos de 200 pesetas realizado en casa de Manuel Vinseiro.

VIGO

En el pontón que la sociedad General de Carbones tiene en Coya, ocurrió un sensible accidente.

Con objeto de carbonear hallábase atracado a dicho pontón el vapor de pesca «San José», del puerto de La Guardia y propiedad de los Sres. D. Arturo Fernández y D. Ricardo del Valle.

Los tripulantes del pesquero estaban ocupados en la faena, y el maquinista hallábase sobre la cubierta del pontón.

Al trasladarse de un lado a otro, pasando al lado de una escolilla, tropezó y perdiendo el equilibrio, cayó de cabeza a la bodega, fracturándose el cráneo.

En la inspección de Vigilancia de Vigo se ha presentado en menos de ocho días, un buen número de viajeros denunciando robos cometidos en sus equipajes.

Con motivo de la marcha del director del Hospital Militar de Vigo D. Mario Gómez y Gómez a Madrid para posesionarse de su nuevo destino en el Hospital de Carabanchel, sus paisanos que constituyen allí la colonia asturiana, le obsequiarán con una comida que se celebró en una finca próxima a «Villa Lola» donde se halla instalado el Hospital vigués.

Los que mueren

En Lavadores D. Eduardo Costas Carrese. En Villagarcía D.ª Josefa Loroño Lorenzo. En Pontevedra, D.ª Juana Martínez Chantreiro.

En Vigo, D. Juan Vázquez Barca. En Orense, D. Alfonso Mares. En Ferrol, la Srta. Amparo Vilar Corral y D. Felipe Hermda García, condestable de la Armada destinado en el acorazado «Alfonso XIII».

En La Coruña, el empleado de la Diputación D. Federico Pérez Linares.

NOTA DEL DIA

BELLA LOCURA

Los periódicos de la corte nos han dicho que, al fin, aquel famoso D. Nilo, especialista en despachar gente para el otro mundo, está trastornado.

Tres doctores en términos técnicos muy profusos, demuestran que D. Nilo está loco a ratos.

No dicen si es solo a ratos perdidos, pero así debe entenderse.

Los médicos proponen en su informe que lo lleven a un manicomio y que allí le pongan en tratamiento hasta ponerle en cura.

Después, si llega ese después, será ocasión de que comparezca ante el jurado y sufra los rigores de la Ley.

Dudoso es que ese momento llegue.

Don Nilo, en cuanto se entere, en un momento lúcido de lo bien que lo va a pasar si sana, es capaz de ponerse furioso de veras.

Así los buenos doctores habrán realizado una buena obra, que no es mala la de volver loco a un cuerdo para salvarle la vida.

La ciencia tiene también sus bellas locuras.



Hernias, Vientres Voluminosos, Desencosos de la Matriz, Deformidades, Sordos Calvos. Tratamientos sin operar.

DR. RAMPOS, Montera, 38, Madrid

En Santiago, de once a una, el 21 de cada mes. Hotel Suizo.

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica la concentración a filas del cupo del reemplazo.

Según la distribución que marca corresponden a los Cuerpos de la región militar de Galicia.

En Infantería el regimiento de Zamora, 119 reclutas; el de Isabel la Católica, 119; al de Zaragoza, 119, y al de Murcia, 119.

En Caballería, al de Cazadores núm. 25, 31 reclutas.

En Artillería, al tercero de Montaña, 148, y a la Comandancia, de plaza, de Ferrol, 108.

A la Comandancia de tropas de Intendencia, 30.

A la octava de Sanidad militar, 10.

El gobernador civil interesa del Teniente de Seguridad la detención de unos sujetos que han realizado una estafa de cinco mil pesetas en el Banco Español del Río de la Plata.

En la tarde de ayer tomó posesión la nueva Junta Directiva de la Juventud Maurista.

Al jefe de la guardia municipal se presentó Miguel Louro Pardo, de Pitelos, denunciando que Aurora Estraviz le insultó a la puerta de su casa, arrojándole varias piedras.

En el fiadero de la estación han sido aforradas 30 cestas de pescado.

Banco Español del Río de la Plata

Por encargo de este Banco, desde el 24 de Enero corriente pagaremos en nuestras oficinas el cupón núm. 19 de las acciones de esta Institución, a razón de pesos 2-50, moneda legal, estos a francos 2-55, y los francos al cambio del día anterior, deduciendo los impuestos del Estado Español.

HIJOS DE OLIMPIO PEREZ

Los guardias de Seguridad recogieron una pistola browning a Manuel Soto Freijo, del Ayuntamiento de Carbia.

Mañana 26, a las ocho y media de la mañana, en la Capilla de las Siervas de María, darán comienzo las Misas Gregorianas por el eterno descanso de la Srta. D.ª Teresa Lamas Varela, viuda de Andrés-Moreno.

La familia ruega la asistencia a alguna de ellas.

Unieron su suerte ante el altar en esta ciudad la bella Srta. Anuncia Rey González con el jefe de almacenes de la estación de Villagarcía don Angel Quintanas.

Desearnos a los jóvenes contrayentes eterna luna de miel.

Cada nuevo dentífico que nace, es un nuevo laurel que añade a su corona el «Licor del Poto».

Vida municipal

LA SESIÓN DE AYER

A las ocho menos diez minutos comenzó la sesión bajo la presidencia del Sr. Blanco Riveiro, asistiendo los concejales Sres. Cotarelo, Buján, Sanjurjo, Vázquez Enriquez, La Riva Junquera, Pimentel y Puente.

Leída el acta de la sesión anterior, fué aprobada.

CORUÑA Y SU PROVINCIA

Dióse lectura a un oficio del alcalde de Coruña interesando se le comunique la cantidad con que contribuya el Ayuntamiento para la edición del Album de Coruña y su provincia, y se acordó pasar dicho oficio a la Comisión de Hacienda y esperar el dictamen de la misma para resolver sobre el asunto.

LISTAS DE SENADORES

Se dió cuenta de no haberse formulado reclamación alguna contra las listas de compromisarios para elección de Senadores; y fueron aprobadas.

DERRIBO DE UN MURO

Dase lectura a un informe del sobrestante municipal en que propone el derribo de un muro de contención de la casa número 25 de la calle del Olvido, por hallarse en ruinas, Corrobora la afirmación del sobrestante el arquitecto y se acuerda obligar a la dueña de la citada casa a que derribe dicho muro en un corto plazo.

ESCUELA DEL RIAL

Se da cuenta de un escrito del encargado de las obras del edificio para la Escuela del Rial, y se acuerda se entarime el desván concediéndose la cantidad de 2.700 pesetas, a que asciende la ejecución de estas obras, según el presupuesto presentado.

El Sr. Cotarelo dice que por tratarse de una escuela de Patronato no supone carga alguna para el municipio toda vez el entarimado se hará por cuenta de los fondos del patronato.

Solicita también la aprobación de los planos y memoria hechos de nuevo por el arquitecto municipal, para grupos escolares. Encarece la urgencia de su envío a Madrid puesto que los primeramente enviados, debieron sufrir extravío, y no debe perderse la ocasión para recabar la construcción de los pabellones dado el ofrecimiento del Sr. Burrell.

Se toma en cuenta la proposición del señor Cotarelo.

EMPADRONAMIENTO

Se concede a D. Carlos de Ubeiro Alcega.

RUEGOS

El Sr. Pimentel llama la atención respecto del pésimo estado en que se encuentra la acera de Entreríos, paso obligado para el cuartel de Santa Isabel, asunto del que ya se trató diferentes veces en la corporación sin resultado alguno.

El Sr. Sanjurjo dice que en otra ocasión se hizo eco del mal estado en que se halla el tramo que existe entre la Algalia de Arriba y la carretera de Coruña.

El Alcalde promete dar orden al Sobrestante para que reconozca los puntos indicados y formule el correspondiente presupuesto de gastos para proceder a su arreglo.

Y se levantó la sesión.

Perez y de Andres

BANQUEROS

Teatro principal

Ayer en las dos funciones, así en la de la tarde como en la de la noche, se puso en escena la hermosísima zarzuela «La viejecita» en la cual obtuvieron muchos aplausos los artistas de la compañía del Sr. Bellver.

Con «La marcha de Cádiz» hizo su debut el primer actor Sr. Montosa a quien el público saludó con nutridos aplausos.

El veterano actor ha logrado reverdecer sus laureles en el papel de Perez.

Hoy en función extraordinaria, se pondrá en escena la ópera en dos actos de Mascagni «Cavalleria rusticana» y el juguete cómico «Música clásica».

A las diez de la noche volverá a subir a escena la zarzuela «La Czarina».

Mañana debutará, definitivamente y en la función de las seis y cuarto de la tarde, el tenor Sr. Bezares.

Como ya hemos dicho el debut del referido artista será con la ópera en dos actos «Payasos».

Antes de «Payasos» se pondrá en escena «La Czarina».

«Muros de oro» la hermosa obra dramática del titulado escritor Fernández Mato se pondrá en escena en el Teatro de Santiago el día 31 del corriente.

Por los anuncios que se hacen del pedido de localidades, incluso por personas de fuera de Santiago, puede anticiparse que el estreno de la comedia de nuestro querido amigo constituirá un verdadero acontecimiento artístico.

Cuanto concogen la obra aseguran que no sólo es bellísima en la forma sino que por su ambiente, por el retrato de cosas y personas que en ella se hacen, resulta un bellísimo poema a esta tierra agarimosa.

La empresa dispónese a hacer que la representación responda a la ansiedad y al interés que despierta en el público. Por eso mismo, mandó pintar el decorado todo de la obra y dispuso la construcción de muebles y vestuario adecuados.

Hoy estuvo en Santiago el director de la Sociedad Filarmónica de Barcelona Sr. Raventos.

Procedía de la Coruña y siguió viaje a Vigo después de convenir en que durante la próxima excursión que realizará por Galicia habrá de dar aquí la «Sociedad Filarmónica» dos conciertos.

El eminente músico catalán y el Sr. Fraga han convenido también en el número de conciertos que dará la colectividad que dirige en Villagarcía, Pontevedra y Orense, poblaciones que también visitará este año.

Hoy comienza a prestar servicio público la Biblioteca popular de la Sociedad Económica de Amigos del País.

Ocupa un amplio salón del piso principal de San Clemente, y su instalación nada deja que desear.

Al frente de la Biblioteca está el culto y digno funcionario D. Antonio Alcalá, del Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos.

Permanecerá abierta la Biblioteca de seis de la tarde a nueve de la noche.

Según nuestras noticias, hoy en la sesión que habrá celebrado la Comisión provincial debió haberse provisto la plaza de Director del Hospital de San Lázaro vacante por defunción del Sr. D. Higinio del Río (q. D. h.).

La Comisión parece que se proponía nombrar para la referida vacante al médico de dicho Hospital nuestro querido amigo D. Daniel Pimentel y para la plaza de éste al médico supernumerario del Hospital General D. Ramón Quintán Lapidio.

Mucho celebramos que estas noticias se confirmen y felicitamos a los agraciados.

Resultó muy animado el concierto que dió ayer en el Casino de Santiago el notable trío valenciano «Tales».

Asistieron al concierto numerosas y distinguidas familias de esta localidad.

En el mercado de hoy rigieron los siguientes precios:

- Trigo, ferrado, 5'50 y 5'25. Centeno, idem, 3'75 y 3'50. Maíz, idem, 5'25 y 5'10. Habichuelas, idem, 6'50 y 6'25. Castañas, idem, 3'50 y 3'25. Patatas, quintal, 8'50 y 8'25. Huevos, docena, 1'60 y 1'50. Carbón cuneo, 5'50 y 5'25.

Instrucción pública

El tribunal de oposiciones restringidas a plazas del escalafón de maestros con 2.000 y más pesetas se reunió para proceder a la calificación definitiva de opositores y poner al público, después, la lista de los agraciados.

Es la siguiente: Para la única vacante de 3.000 pesetas, a don Anacleto Moreno.

Para las de 2.500 pesetas: don Enrique Aun, don Antonio Cremadas, D. Tomás Alvira, D. Pablo Grías, D. Salvador Peris, don Lorenzo Gordon y D. Ramón Escalante.

Para las de 2.000 pesetas: don Félix Mora Granados, D. Joaquín Palacios, D. Juan José Redruello, D. Damián González, D. Gabriel Gutiérrez, D. Eloy López, D. José Berceel, don Tomás Lucas, D. José María Rios, D. Juan Meseguer, D. Alfredo Roldán, D. Gustavo Martínez y D. Francisco Alvarez Blanco.

En previsión de que se acceda a la agregación de las vacantes de sueldo de 2.500 y 2.000 pesetas que dejarán los maestros que han obtenido ahora los sueldos de 3.000 y 2.500, el Tribunal ha formulado la siguiente propuesta: Para la de 2.500, D. Gregorio Carandell.

Para las de 2.000: D. José Casanova, D. Gabriel Vera, D. Julián Pérez, D. Gabriel Ramos, D. Francisco Fernández, D. Manuel María Lizárraga, don Luis Fernández y don Luis Alabart.

trativas fué autorizado el oficial de la de Coruña D. Antonio Gómez Cánovas.

El Sr. Comisario Regio Director de la Escuela de Veterinaria D. Vicente López Mosquera, recibió de Barcelona el siguiente telegrama: «Reunidos fraternalmente celebración éxito curso profesor Gallego felicitaros V. S. clausura Escuela contar seno investigador valió cuyas enseñanzas tanto agradecemos.—Por Médicos Sociedad Biología, Gervera.—Por Veterinarios municipales, Mas Sabater.

El Sr. López Mosquera contestó con el siguiente: «Clausura Escuela agradece entusiasta felicitación, sintiéndose honrado éxito valiosísimo compañero profesor Gallego, y envío todos afectuosos saludos.—López Mosquera, Director».

REGISTRO CIVIL

Movimiento de población del día 24

Nacimientos.—Ildefonso Giménez Losada y Francisco José Ron Noya.

Defunciones.—Manuel Roel Santasmarinas, 15 años, pleuresia; Ramiro Cabanellas Vázquez, 12 años, debilidad congénita.

Matrimonios.—Ninguno.

BOLETIN RELIGIOSO

Santos del día de hoy.—La Conversión de San Pablo.—La maravillosa conversión de san Pablo la hallamos escrita en el sagrado Libro de los Actos de los apóstoles por estas palabras: «En aquel tiempo, respirando todavía Saulo amenazas y muerte contra los discípulos del Señor, se presentó al Príncipe de los sacerdotes pidiéndole despachos para las sinagogas de Damasco, a fin de conducir presos a Jerusalén cuantos hombres y mujeres hallase profesores de la vida cristiana pero yendo su camino, sucedió que cerca de Damasco de repente le rodó una luz del cielo, y cayendo en tierra, oyó una voz que decía: Saulo, Saulo, ¿por qué me persigues? Y el preguntó: ¿Quién eres Señor? Y el Señor le dijo: Yo soy Jesús a quien tú persigues; dura cosa te es, cecar contra el aguijón. Y Saulo tembloroso y desparoviendo volvió a preguntar: ¿Qué quieres que yo haga?—Levántate, le dijo el Señor, entra en la ciudad y allí se te dirá lo que has de hacer. Los ministros que le acompañaban estaban pasmados al oír la voz que le hablaba, sin ver la persona. Levantóse Saulo de la tierra, y aunque abría los ojos, nada veía; de suerte, que asido de la mano le introdujeron en Damasco, donde permaneció tres días sin vista, y sin comer ni beber. Hallábase a la sazón en aquella ciudad cierto discípulo llamado Ananias; a quien el Señor en revelación llamó por su nombre, y respondiendo él: Aquí estoy, Señor.—Levántate, le dijo; y ve al barrio que llaman Recto y busca en casa de Judas a Saulo que se llama Tarsense.—Señor, respondió Ananias; he oído a muchos cuántos males ha causado este hombre a tus santos en Jerusalén, y que tiene facultad de los principes de los sacerdotes para prender a todos los que invocan tu nombre. Mas el Señor le replicó: Ve, porque este es mi vaso de elección que ha de llevar mi nombre antes las naciones, los reyes y los hijos de Israel, y a quien seguramente mostraré cuánto le conviene padecer por mi nombre. Con esto fue Ananias, entró en la casa donde estaba Saulo, e imponiéndole las manos, le dijo: Hermano Saulo, me ha enviado el Señor Jesús, que te apareció en el camino por donde venías, a fin de que recobres la vista y seas lleno del Espíritu Santo. Al momento cayeron de sus ojos unas como escamas, y recobró la vista; y levantándose fué bautizado, después de lo cual comió y quedó confortado. Permaneciendo aún algunos días con los discípulos que había en Damasco, predicaba continuamente en las sinagogas que Jesús era el Hijo de Dios. Maravillábase todos los que le oían, diciendo: ¿Por ventura no es éste el que perseguía en Jerusalén a los que invocaban el nombre cristiano, y vino aquí para llevarlos presos a los principes de los sacerdotes? Pero Saulo predicaba aún con mayor fortaleza, y confundía a los judíos que moraban en Damasco, afirmando que Jesús era el Cristo y Mesías esperado».

Santos del día de mañana.—Santos Policarpo y Teógenes, obispos y mrs.; Alfonso ob. y cf. en Galicia; Alberico, ab. y cf.—Santas Paula, vg. romana; Batilde, reina.

Observaciones meteorológicas

DIA 25

Table with 2 columns: Meteorological observation and value. Includes Barómetro (729.1), Temperatura máxima al sol (9.5), Idem idem a la sombra (10.6), Idem mínima (8.3), Lluvia (5.0), Evaporación (0.4), Humedad relativa (57), Dirección del viento (S), Kilómetros recorridos en las 24 horas (435), Estado del cielo (Lluvioso), El Barómetro tiende a (Bajar).

Notas amenas

PASATIEMPOS

En el teléfono:

Un paleta a quien enseñan y explican el teléfono, que no había visto nunca, es invitado a hablar con quien quiera.

—Central—dice el hombre en el aparato, después de la lección aprendida—: comunicación con mi mujer.

La señora del teléfono: —Pero dígame el número.

El paleta indignado: —¡El número! ¿Pues cuántas mujeres cree usted que tengo?

CANTARES

Voy a la fuente y bebo, no la amiororo, que aumenta su corriente con lo que lloro.

En un pozo muy profundo de penas estoy nadando,

PROBAD EL ANIS DE "LA ASTURIANA" De venta en todos los establecimientos de Ultramarinos, cafés y bars.

y yo solo me confundo de ver lo que estoy pasando.

EFEMERIDES 25 de 1.320.—La reina, D.ª Maria de Molina llama a la corte al prelado de Compostela don Berenguel, quien sale en este día de Pontevedra dirigiéndose a Castilla por Portugal.

25 de 1.898.—Muere en Orizala (Veracruz) D. Juan Prey, hijo de Galicia, que legó al Gran Hospital de Santiago la cantidad de 105.800 pesos.

RECETA CULINARIA Huevos fritos a la cubana.

Se frien los huevos en la sartén uno por uno y se sirven de la forma siguiente: en una fuente se ponen los huevos a lo largo de dos en dos, a los lados el plátano frito puesto en corona; en otra fuente arroz en blanco moledado; en los extremos de la fuente el picadillo, y en una lechumbera los plátanos fritos; conviene, una vez cortados a ruedas, pasarlo ligeramente por un poco de harina y freirlo en manteca de cerdo bien caliente hasta que tome un color dorado, quedando bien escurrido y extendido en un pa-

Telegramas y telefonemas

La guerra en Europa

GRANDES BATALLAS SITUACION DE LOS EJERCITOS

TELEGRAMAS OFICIALES

Madrid 25.

El alemán

Los ataques de nuestras tropas en ambos lados del Aas arrebataron a los rusos considerables extensiones de terreno. Hasta ahora hicimos 1.500 prisioneros.

El francés

Durante la tarde rechazamos golpes de mano del enemigo contra nuestras trincheras al Sur de Chilly y de la Woevre. Causamos al adversario pérdidas importantes.

Cerca de Verdun derribamos dos aviones enemigos. Un aeroplano inglés bombardeó con éxito los altos hornos de Cuvavenx. Causó grandes daños.

También un avión francés arrojó proyectiles sobre la Estación de Sur Meuse.

Telegramas particulares

Pronósticos

Los periódicos italianos dicen que los acontecimientos políticos de Rusia, influirán fuertemente en la marcha de la campaña, paralizando la guerra.

Aviones

Durante el pasado año fueron derribados y destruidos por los aviones alemanes 784 aviones de los aliados.

Los aparatos perdidos por los alemanes en el transcurso de igual tiempo, se eleva a 221.

Maltratos

Las declaraciones que han hecho bajo juramento los alemanes regresados del cautiverio francés, aseguran que los franceses maltratan gravemente a los prisioneros.

EL MENSAJE DE WILSON ACERCA DE LA PAZ

Madrid 24

Historia al Senado

El presidente de la república norteamericana leyó en el Senado el Mensaje acostumbrado en el que trata de la paz.

«El día 16 de diciembre dice—dirigí una nota a las naciones en lucha rogándoles que manifestasen las condiciones en que podrían concertar la paz.

Hablé en nombre de la humanidad y de los derechos de los países neutrales, amenazados en sus más esenciales intereses.

Las potencias centrales declararon que se hallaban prontas a discutir las condiciones de la paz y las de la Entente dieron a conocer los términos generales para poder llegar a un arreglo satisfactorio.

Estamos, pues cercanos a la discusión que pondrá término a la guerra y asegure la paz al mundo.

Con la paz deberá hacerse imposible la repetición de este horrible conflicto.

Es preciso que la guerra termine. Los tratados y acuerdos para que termine la lucha contendrán cláusulas que establezcan una paz digna de ser garantizada por la aprobación de la humanidad.

No podemos decir cuales sean las condiciones de paz, pero tendremos derecho a hablar cuando se nos notifique.

La victoria implica la imposición de paz al vencido y la humillación para éste.

Una paz hecha en esta forma dejaría grave herida y amargo resentimiento. Solo una paz entre iguales será duradera. La igualdad de las naciones sobre la que se asentará la paz, implicaría la igualdad de derechos y de mutuas garantías.

Impónese la convicción de que el poder se recibe del pueblo, no pudiendo transferirse de uno a otro potentado.

pel de estraza. El picadillo se compone de tasajo, carne seca que se pone en remojo y sancocha; se deslie bien y se pica un poco; se hace un refrito con cebolla y unos dientes de ajos picados finos y unas hojas de laurel; se le echa, cuando está bien rehogado, unos tomates crudos picados o salsa de los mismos, bien sea fresca o de conserva, se deja que vaya cocinando un rato, se le añade el tasajo y un poco de española, se sazona bien, se tapa y se pone al horno. Este picadillo, a falta de tasajo, se hace con carne cocida o asada. El arroz debe de estarseco y que salgan sueltos los granos y no hechos una pasta.

Gacetillas

VERIN SOUSAS

Aguas alcalinas, sin rival para las vías urinarias. Temporada oficial: De 15 de Junio a 30 de Septiembre. De venta: principales Farmacias y Droguerías.

El Presidente del Consejo puso a la firma los Decretos nombrando la mesa del Senado. Los nombrados son los mismos que desempeñaban los cargos del Presidente y vicepresidentes de la referida Cámara en la anterior legislatura.

El ministro de la Guerra puso a la firma varios Decretos con destinos de jefes de infantería carabineros y guardia civil.

El ministro de Instrucción pública también sometió algunos Decretos a la firma. Carecen de interés.

Información Ministerial

Madrid 25. Consejo

Después del consejo que presidió el Rey se reunieron en consejo los ministros.

Al ser interrogados por los periodistas dijeron los ministros que solamente cambiaron impresiones.

El cabotaje

El Director General de Comercio Sr. Nicolau manifestó a los periodistas que viene ocupándose de resolver el problema del cabotaje en los puertos del Norte.

Más de la guerra

Madrid 25. Visita de inspección

Comunican de Ginebra que Hindenburg ha terminado la visita de inspección que ha realizado al frente italiano.

La visita duró varios días. Después de la visita se ha celebrado una conferencia a la cual concurren el Emperador Carlos, el Archiduque Eugenio, Hindenburg, Ludendorff y el jefe del Estado Mayor General austro-húngaro.

Los acuerdos que hayan podido tomar se ignoran.

Declaraciones importantes

El Presidente del parlamento búlgaro ha declarado que Bulgaria está decidida a conservar toda la Dobruja hasta el Danubio y los territorios búlgaros reconquistados en Macedonia comprendiendo en éstos a Monastir.

Medida radical

Se asegura que el gobierno austro-húngaro está decidido a recurrir a una medida extraordinaria para regularizar la situación financiera.

Según esta versión pronto el Emperador firmará un Decreto en virtud del cual pasará a ser propiedad del Estado la cuarta parte de la fortuna de todos los súbditos o habitantes del Imperio.

Esta cuarta parte de que se incautará el Estado constituirá un impuesto de guerra pero por una sola vez.

BOLSA DE MADRID

COTIZACION OFICIAL

Table with 3 columns: Description, DIA 24, DIA 25. Includes items like 4 por 100 interior, Banco de España, Español del Río de la Plata, etc.

Acciones

Table with 3 columns: Description, DIA 24, DIA 25. Includes Banco de España, Español del Río de la Plata, etc.

Acciones

Table with 3 columns: Description, DIA 24, DIA 25. Includes Banco de España, Español del Río de la Plata, etc.

Acciones

Table with 3 columns: Description, DIA 24, DIA 25. Includes Banco de España, Español del Río de la Plata, etc.

Acciones

Table with 3 columns: Description, DIA 24, DIA 25. Includes Banco de España, Español del Río de la Plata, etc.

Acciones

Table with 3 columns: Description, DIA 24, DIA 25. Includes Banco de España, Español del Río de la Plata, etc.

Acciones

Table with 3 columns: Description, DIA 24, DIA 25. Includes Banco de España, Español del Río de la Plata, etc.

Acciones

Table with 3 columns: Description, DIA 24, DIA 25. Includes Banco de España, Español del Río de la Plata, etc.

ANUNCIOS

Venta de la casa que perteneció a la familia de Obaya (q. e. p. d.)

Con rebaja de la cuarta parte del precio de tasación se vende, libre de toda carga, la citada casa señalada con el número 8, en la calle de la Troya.

Informes en la Notaría de D. Jesús Fernández Suárez.

VENTA

El día 15 de Febrero próximo y en el despacho del Procurador D. Andrés Vilarelle se celebrará de once a doce de la mañana la subasta voluntaria de la casa número 7 de la Plazuela de la Universidad, compuesta de entresuelo, dos pisos, tienda y vistas a la Calderería, inscrita y libre de gravámenes.

Venta voluntaria

Se vende la casa con huerta de la calle de C. Strón d'Ouro, número 51. Del precio y condiciones informarán en el Hórreo 21, segundo piso.

Venta voluntaria

Se hace la de la casa número 24 moderno de la calle de Poza de Bar, de esta ciudad con huerta unida, lib. e de pensión e inscrita en el Registro de la propiedad.

Del precio, títulos y condiciones informarán en la Notaría de D. Andrés Domínguez Guiltán, Conga 8, bajos.

Arriendo y hospedaje

Se hace del piso 3.º de la casa número 12 de la plazuela del Instituto, y en la misma casa hospedaje a precios convencionales.

ACADEMIA

De corte y confección parisien Y TALLER DE MODISTAS

Dirigida por la profesora diplomada y premiada con medalla de oro en la Exposición de Buenos Aires

CARMEN GAMBA Y HERMANA

Se confecciona toda clase de traje sastrero y fantasía.

Las que deseen adquirir la enseñanza de estas labores pueden verse con dichas profesoras de mañana a las doce y de tres a siete.

Se venden moldes a medida. Calderería, 16-2.º

PELUQUERIA

Leonardo Fernández

Se confecciona toda clase de peinados y postizos; se hacen pelucas para imágenes y todo lo concerniente al ramo de Peluquería.

Esta casa tiene salón independiente para señoras y niñas en donde pueden hacer sus encargos con toda libertad.

Hay de venta la muy acreditada tintura de J. Sierra Paiba que en un minuto hace desaparecer las canas. PREGUNTARIO 17 Y PESCADERIA VIEJA 7

SANATORIO QUIRURGICO

SANTIAGO DE GALICIA

DIRECTORES D. ANGEL BALTAR CORTES D. MANUEL VARELA RADIO

Cirujano de número del Gran Hospital. Catedrático de Obstetricia y Ginecología de la Facultad de Medicina

En este Sanatorio, que responde en absoluto a las necesidades de la Cirujía moderna, se practican toda clase de operaciones quirúrgicas.

Se halla emplazado en el lugar más pintoresco y sano de Santiago, al lado del Paseo de la Herradura, y cuenta con gabinete de Rayos X, laboratorio de análisis clínicos, servicio facultativo permanente, cinco Hermanas de la Caridad, enfermeras de ambos sexos, calefacción, cuarto de baño, extenso jardín, etc.

Las pensiones son de 15 y 10 pesetas; y en su importe se incluyen, además de la de alimentación, los medicamentos, el material curas, etc. Cuando acompañe al enfermo otra persona, la pensión de ambos será de 20 a 25 pesetas, según la habitación elegida. El importe de la operación ó del tratamiento equivalente no está comprendido en la pensión.

Para más informes, dirigirse a uno de los Directores.

HIJOS DE FRANCISCO DEZA

BANQUEROS VILLAGRACIA Y SANTIAGO

CASA FUNDADA EN 1850

Hacemos por cuenta propia y por comisión de terceros toda clase de operaciones bancarias.

Intereses que abonamos

Table with 2 columns: Description, Interest rate. Includes En cuenta corriente, En depósito a plazo fijo de tres meses, etc.

Habiendo elevado los Agentes de Cambio y Bolsa, los precios de corretaje quedan variadas las condiciones que teníamos establecidas para las operaciones de Bolsa.

Cobramos pues ahora: Ptas. 0.20 céntimos por cada 100 ptas. compradas o vendidas en cualquier Bolsa de España o del Extranjero.

Cajas de alquiler para la guarda de Títulos, valores, documentos, alhajas, etc., etc. HORAS DE OFICINA: de nueve a dos y de cinco a nueve Plaza del Toral, 2.-SANTIAGO

Venta voluntaria

Se vende la casa número 28 de la Calle del Franco, con jardín, mucha capacidad y hermosas vistas por la parte de atrás; hallándose libre de toda carga e inscrita en el Registro de la propiedad.

La subasta se celebrará el día 27 del corriente mes de Enero, de once a doce de la mañana, en el despacho del Procurador, D. Luciano Sánchez Miramontes, (Soportales frente al Palacio Arzobispal.

Vino puro del Rivero

Se vende en el campo de San Clemente número 4 un riquísimo vino de uno de los mejores cosecheros D. José López Budiño, de Ribadavia.

Precios a 30 y 35 céntimos cuartillo. Cantara 40 y 42 reales. Probado y os convenceréis.

Advertisement for BODEGAS GALLEGA PEARES-URENSE-ESPAÑA. Includes images of wine bottles and medals, and text describing the products and awards.

Pida V. estos ricos vinos en Hoteles y establecimientos de viveres finos.

Pedro Landa y Alvarez SANTIAGO

JOSE CASAL

21 CALDERERIA 21 Casa especial en la confección de toda clase de gorras para caballeros, niños y empleados civiles y militares.

Las de más confianza en esta confección

CARLOS ALLONES ROFFIGNAC

LICENCIADO EN DERECHO Procurador de los Tribunales. La Coruña, San Andrés-112-2.º

DR. BARCIA ELEIZEGUI

Especialista en enfermedades de los niños

Real 50 y 52-2.º LA CORUÑA

Consejo en Palacio

Madrid 25. El Rey. Discurso de Romanones. Interior y exterior

Hoy se celebró consejo de ministros en Palacio bajo la presidencia del Rey.

El conde de Romanones en su discurso informó al Rey de los asuntos del interior y del extranjero.

Al referirse a los asuntos del exterior fijó su atención en el Mensaje que Wilson ha dirigido al Senado.

También se ha referido el presidente en su discurso a las consecuencias que acarreará la guerra submarina.

De política interior el conde de Romanones expuso al Rey los acuerdos adoptados por el gobierno respecto del plan parlamentario.

Firma del Rey

Madrid 25. La de hoy. La mesa del Senado, Guerra e Instrucción

Después del consejo despachó el Rey con los ministros.

La Exposición de Su Divina Majestad y todas las misas que mañana viernes, se celebren en la Capilla General de Animas, se rán aplicadas en sufragio del alma de

D. TIMOTEO GARCIA BLANCO

(Q. E. P. D.) La familia

Ruega y agradecerá a las personas piadosas la asistencia a alguno de estos sufragios.

Santiago, 25 de Enero de 1917.

Sellos de caucho

Rótulos esmaltados

En la imprenta de este periódico

